

赤ひげ診療譚

氷の下の芽

山本周五郎

青空文庫

十二月二十日に、おうかくどう黄鶴堂から薬の納入があつたので、二十一日は朝からその仕分けにいそがしく、去定も外診を休んで指図に当つた。保本登はこうじまち麴町の家へゆく約束があり、去定から三度ばかり注意されたが、自分が出かけると、あとは去定と森半太夫の二人になつてしまうため、なま返辞をするだけで、そのまま仕分けを続けていた。

午後二時の茶のとき、登は半太夫とじきどう食堂へゆき、いつしよに茶と菓子を食べた。そのとき半太夫はおゆみという狂女が危篤で、

「もう十日とはもつまい」と告げた。いちじは気の狂う時間が短くなつたが、ちかごろそれが逆になり、正氣でいるときのほうが少なく、食欲も減退するかと思うと異常に昂進こうしんしたりする。不眠が続ぎ、発作が起こると暴れまわつて、軀じゆうになま傷が絶えない。いつか縊死いしをしようとしたが、それから眼に見えて衰弱し、いまでは食事もとらず、意識もしだいに溷濁こんだくするばかりである、というようなことであつた。

「父親というのが来たよ、昨日だつたが」と半太夫は云つた、
「五十ばかりの瘦せた、温厚そうな人だつた、住所はやはり隠していたがね、——保本は先生から聞かなかつたか」

登は頭を横に振つた。

「ではいまでも先生だけしか知らないんだ」と半太夫は云った、「おれが会った感じでは、相当な大商人の、それも隠居といった人柄で、娘の話になると始めから終りまで涙をこぼしていた」

おゆみが狂った原因は、一人の手代のいたずらによるものだ。躰たいしつ質もそうだったかもしれないが、三十男のその手代は、九つという幼ないおゆみにいたずらをし、「人に告げると殺してしまう」と威おどした。そんなことがあったとは知らず、ほかに不始末をしていたので、その手代は暇をだした。ずっと経って、おゆみに婿がきまり、その縁組が破談になったあと、おゆみのようすがおかしくなり始めたとき、初めてその事実がわかった。

「いまでもその手代を殺してやりたいと思う、と父親は云ってい

た」半太夫は茶を注ぎながら、首を振った、「仮にそういう躰質だったにもせよ、その手代がそんないたずらをし、そんな威しをしなかったら、娘もこんなふう^にに狂いはしなかったろう、これからでも、もしその男を見つけたら、その男を殺して自分も死ぬつもりだ、そう云ってまた泣いていたよ」

それは間違っている、と登は心の中で云った。彼はおゆみ自身の口から、その身の上話を聞き、それが殆んど事実だということ^をを慥かめた。手代は病的性格だったようだし、むろん責任がないとは云えないが、男女いずれにも、幼少のころに似たような経験^ををすることが多い。特におゆみ^の場合は、母親の変死とか、縁組の破談などということが重なっている。こういう悪条件の重複に

も、たいていの者は耐えぬいてゆくものだが、おゆみには耐えることができなかった。要するにおゆみの躰質が、色情に關しては極度に敏感であつて、それを抑制すると全体の調和が狂つてしまふ。原因はそこにあるので、その手代を「殺すほど憎む」ということは、親というものの偏執であろう、登はそう思うのであつた。薬の仕分けに戻ると、去定の姿はみえなかつた。二人で仕事にかかりながら、登が訊いた。

「あの建物のことには触れなかつたか」

「約束どおり寄付するそうだ」と半太夫が答えた、「よければ増築したうえで寄付すると云つていたよ、面白かつたのは、いや、面白いと云つては悪いだろうが」半太夫はくすつと笑つた、「――

「お杉から聞いたんだろう、猪之が談判にやって来てね」

「談判だつて」

「あの娘が亡くなつたら、お杉を伴れ戻されると心配したらしい、おれがまだ話しているところへ、ぜひ会いたいことがあると押しかけて来た、生涯浮沈の大事だと云うんだ」

「まさかね」

「いやそのとおり凄^{すご}んだだよ」半太夫が微笑したまま云つた、

「つまりお杉を嫁に欲しい、自分のことは神田佐久間町の大工、

藤吉という者がよく知っているから、藤吉に訊けば自分のことはわかる筈だ、お杉の一生は必ず仕合せにしてみせる、そして、なにか妙な神様みたいなようなものを引合いにだして誓っていたよ」

「その人はどう云った」

「たじたじだったね、お杉の親元が荏原郡えばらごおりにある、そちらとも相談してみるが、自分には異存はない、と云っていたよ」

半太夫は口をつぐんで振返った。廊下で荒い足音と、女の泣き声が聞えたのである。

「いやだ、あたいいやだ」と泣き喚きながら、廊下をこつちへ走つて来た、「あたいに触らないで、放して、いやだ、いやだ」

登は立つて廊下へ出た。すると、ちょうど出会いがしらに、一人の娘が駆けて来て、彼に縋すがりつき、彼のうしろへ隠れた。そのとき向うから「押えている」と云いながら、去定が追つて来、続いて四十がらみの女が、去定を押しつけるように走つて来た。

「助けて」と娘は登にしがみついたままで云った、「あたいを助けて、あたいいやだ、いやだ、いやだ、いやだ」

側へ来た女が「おえい」と叫び、去定がそれを遮さえぎつて、登に、「おれの部屋へ入れろ」と云った。

「おちつけ、大丈夫だ」と登は娘に云った、「ここには大勢いるから誰にもなんにもさせやしない、さあ、こつちへおいで」

「気をしずめな、おえい」と女が云った、「おまえのためにするんじゃないか、決して悪いようにするわけじゃないんだから」

「それはあとだ」と去定が云った、「おまえさんは控えて待つておいで」

「わたしがいてはいけないんですか」

「娘さんには私からよく話してみる、控えて待つていなさい。

去定が女を止めているあいだに、登は娘を去定の部屋へ入れた。

そこは薬戸納とだながあけてあるし、抽ひきだし出はみんな半ばまで引き出さ

れ、床板の上には袋入りの薬がいちめんめんに積んであるため、娘の

坐る円座えんざをどこへ置くかに迷うくらいであった。——娘は十八か

九であろう、荒い木綿縞の丈の短い綿入に、茶色の帯をしめてい

る。髪には櫛くしが一つだけ、手も足も水仕事でひどくあれているし、

白粉おしろいけなど些いささかもみられない顔の赤くなった頬には、もう鞞ひびが

きれていた。眼鼻だちはいいほうであるが、仮面のように無表情

で、そこへ坐るとすぐ、いま泣き喚いていたことも忘れたように、

にやにやとうす笑いをうかべた。

——白痴らしいな。

登は舌打ちをしたような気持でそう思った。

二

去定がはいってきて坐り、娘と問答を始めた。娘の名はおえい、年は十九歳。さっきの女は母親でおかねといい、父親は三年まえから行方知れずである。おえいの上に姉と兄が二人、下に弟と、妹が二人いる。おえいは十歳のときから、下谷池之端仲町の「近六」という、蠟燭問屋に奉公していたが、妊娠したので暇を出され、いまは市谷舟河原町の親の家にいる、ということであった。

——これだけのことを云うのに、おえいは舌がよくまわらず、しばしば黙りこんだり、同じことを三度も繰り返したりした。訊かれたことに答えるのが非常に苦痛らしく、額をぬぐったり、口のまわりを手の甲でよだれ（涎でも出ているように）こす擦ったりした。

——やっぱり白痴だ、登はまたそう思った。

おえいは「近六」で下女奉公をしているうちに妊娠したが、男が誰だかわからない。暇を出されて帰った家は、その日のくらしがかつかつであるし、また頭の悪い娘に子を産ませたくない。という母親の望みで、子をおろしてくるようにと、養生所へ頼みに来た。去定はこれまでも、事情によつてはすすんで子おろしをした。

——生れた子を殺して「まびく」という、どこでもおこなわれているし、北国などでは藩で布令ふれを出した例もある。

去定はそう云うのであつた。貧窮していて子の多い者、その地方の食糧事情などで、産れ放題にしておいては子を育てることができない。そういう場合には「まびく」ことが黙認もくにんされている。

しかし、この世に生れて来た者を殺す、ということは無慚むざんであり人倫に反する。必要があると認めたら、まだ胎内にあるうち、つまり「人間」にならぬまえに始末すべきである。こういう持論だったから、おえいの子もおろすつもりだったが、それを聞かされたおえいは、顔色を変えて「いやだ」と云い、去定や他の医員の手をすりぬけて、廊下へ逃げだしたというのであつた。

「あたい赤ちゃんを産むの」とおえいはまどろっこい口ぶりで云い張った、「このおなかの子は、あたいの子だもの、どんなことがあつたつて、産んで、育てるんだ、うう、誰の世話にもならないければいいでしょ」

「おまえが母親になれるのならいい」と去定が云った、「けれどもそれは無理だ、おまえは頭が普通ではないから、自分ひとりですえ、これからの長い生涯を満足にやってゆくことはむずかしい、そうだろう」

おえいはにと笑い、ないしょ話をするように、去定に向かつて囁いた、「先生、——あたいほんとは、ばかのまねをしているのよ」

「よし、それはもう三度も聞いた」

「ほんとよ、先生、ほんたなもの」とおえいはなお云った、「奉公していて、十二のときに、土蔵へ荷入れを手伝っていたら、梯子はから落ちて頭や背中を打ったの、そのときあたいたい、ばかにしご段だんから落ちて頭や背中を打ったの、そのときあたいたい、ばかにしご段だんから落ちて頭や背中を打ったのよ、ほんと、ほんとはばかじゃないもの、あたいたいちゃんと赤ちゃんを育てられますからね」

「保本、——」と去定が振向いて云った、「控ひかえじよ所に母親がいるから、二三日預かると云ってくれ、三日経ったらまた来るように、それまでに云い聞かせておくと云ってくれ」

登が控所へゆくと、おかねが向うからとんで来、登の言葉が終るのも待たずに、じりじりした口ぶりで不平を云った。

「どうしてそんな手間をかけるんでしょう」とおかねは厚い唇を尖^{とが}らせた、「もともとばかで強情なんだから、云い聞かせたつてむだなんですよがね」

「本人が承知しないものはしようがない」と登は答えた、「ばかでもこけでも、子を持ちたいという女の気持に嘘はないからな」

「じゃあ、あのばか娘にばかを産ませようというんですか」

「三日経ったら来いということだ」

「あたし伴^っれて帰ります」とおかねはけしきばんで云った、「この先生なら、困っている者の子は始末してくれる、薬礼も只^{ただ}だと聞いたから来たんです、こんなことなら少しぐらい金を遣うほうが手っ取り早く片がつくんですから、どうか娘を呼んで来て下

さい」

登は勝手にしろと思つた。しかし去定は頑として承知せず、おかねは繰り返し「三日」と期限を切つて、ようやく帰つていった。初めの哀れげな、懇願するような態度とは逆に、まるで威だけ高な、恩にきせるような口ぶりになり、頬骨の張つた肉の厚い顔には、人を見さげるような色を湛えていた。

「どういふつもりでしょう」と登は忿懣ふんまんを抑えかねたように云つた。「金を遣つてでもすぐに子の始末をすると云つていましたが、なにかわけがあるのではないでしょうか」

「そろそろでかけたらどうだ」と去定が云つた。「あとは森と二人でやるから、支度をして麴町へゆくがいい、もう三時をまわつ

たぞ」

登は立ちあがつた。

麴町の家には天野源伯げんぱく夫妻とまさをが来て待つていた。いまにも降りだしそうな日で、空には濃い鼠色の雲が低く垂れていたが、家の中ではまだ四時まえなのに、もうすっかり灯がいれてあつた。——登はまず父の部屋へ呼ばれ、母もそこへ坐つて、これから内祝言の盃さかずきをする、ということ告げられた。登はいやだと答えた。内祝言の盃、という言葉で、またちぐさとのことが頭にうかんだのである。母はすぐにそれと感づいたようすで、膝ひざを進めながらなにか云おうとした。けれども父の良庵りょうあんが首を振つたので、云いかけたまま口をつぐんだ。

「これは天野さんからの望みで、私も承知をしたことだ」と父はいつもの温厚な調子で云った、「三月には祝言をするのだから、いま内祝いの盃をしても差支えはないだろう」

「三月に祝言をするのですから、いまそんなことをする必要はないと思います」

「しかしこれは習慣なのだ」

登は返辞をせずに床の間を見た。青銅の花器に松と梅もどきが活けてあり、行燈の光から遠いためもあるうが、百年もまえから見馴れているように、退屈で鬱陶しく、飽き飽きした感じにみえた。

——松と梅もどき、いつもこれだ。

母はただ習慣で活け、父にはこの無神経な、繰り返しだけの退屈さがわからない。これならいつそなにも活けないほうがいいじゃないか、と登は心の中で呟いた。彼が沈黙したのを、承知したものと合点したらしい、父はさも安堵あんどしたように、「では支度をしてくれ」と母に云った。

「これでいい」と、父は母が立っていったあとで云った、「このまえのことがあるからどうかと心配だったが、これで私もひと安心だ、今日は盃のあとで、天野さんからいい話がある筈だ」

登は父の顔を見た。良庵は人の好い微笑をうかべていた。

それから着替えをし、客間で内祝言の盃をした。古い金屏風きんびょうぶをまわし、緋ひの毛氈もうせんを敷いて、燭しよくだい台を二基。登は熨斗目のしめあさが麻袴みしも、まさをは白無垢むくに同じ打掛、髪は文金の高島田で、濃化粧をした顔は、人が違つたかと思われるほどおとなびてみえた。

——良庵夫妻も、天野夫妻もむろん礼装であるが、盃台や銚子ちょうしをはこんで来たのは、見馴れない婦人だった。

——仲人は出席しないのかな。

登はぼんやりそう思つただけであるが、まさをとの盃が作法どおりに終ると、盃台や銚子をはこんで来た婦人が、ずっと向うの襖ふすまぎわ際わに両手を突いて、「おめでとうございます」と祝いの言

葉を述べた。その声がふるえてい、両手を突き頭を垂れたまま、その婦人が啜り泣いてすすいるのを見て、登はさつと顔をひきしめた。

——ちぐさ、ちぐさだ。

彼は眼を洗われたような気持で、相手のようすを見た。彼女がひどく老けたことを、登は認めた。長崎へゆくまえに逢ったときの、色濃なまめかい嬌しさを、眩まぶしいほど華やかな美貌は、殆んどあとをとどめない。眉をおとし、齒を染めているためもあるが、男との世間を忍ぶ生活や、子を産んだことが、そのように彼女を変えた事に相違ない。極めて平凡な、どこにでもみかける世話女房、といったその姿を眺めていると、登は重い荷をおろしてもしたようにほっとし、はつきりした意味もなく「よかった」これでよか

った、と心の中で云った。

「ちぐささんですね」と登は静かな声で呼びかけた、「お子さんができたと聞きましたが、お達者ですか」

「はい」とちぐさが喉のどごえ声で低く答えた、「このあいだ無事に麻は疹しかを済ませました」

「そうですか」と登は云った、「おめにはかかりませんが、御主人によりしく仰おっしやって下さい」

「それでいい」と天野源伯がちぐさに云った、「もうさがっておいで」

ちぐさは辞儀をして去った。

「よく堪忍してくれた、登どの」と云って、源伯は登に目礼をし

た、「ばかな親だと思うだろうが、どうしてもこなたの許しが得たかった、これで私もあれに出入りさせられるし、孫を抱くこともできる、かたじけない」

登は会釈を返してまさを見た。まさをは微笑しながら、感謝のおもいをこめたまなざしで彼をみつめた。

——ありがとうございます。

まさをの眼はそう云っていた。こまかな感情をよくあらわす、賢そうな眼だな、と登は思った、おれは幸運だった、まさをは決して眼に立つ美貌ではない、だが時の経つにしたがって、しだいにその美しさがあらわれるようだ。ちぐさの美貌は咲き誇る花の美しさであり、幹や枝は花を咲かせる役でしかなく、花が盛りを

過ぎ、散つてしまうと、幹や枝のなりはひと際すがれてみえる。まさをは花こそつつましいが、幹も枝もすすくすと伸び、成長するにしたがつて本当の美しさが磨きだされる。片方を花の木とすれば、片方は松しょうはく柏の色を変えぬ姿に比べられるだろう。これこそ一生の妻にふさわしい女だ、と登は思った。

保本、天野の両夫妻に盃がまわり、それが終ると、源伯が坐り直つて登を見た。

「さて、登どの」と源伯は云つた、「こなたの養生所勤めも一年になるが、新出先生と話しあつた結果、来年三月の期変りから、こなたは目見医にあがることになつた」

登は訝しげな眼をした。

「長崎遊学から帰ったとき、すぐその手配をする約束であったが」と源伯は続けた、「新出先生に事情を話して相談したところ、いちおう養生所へ引取ろう、ということになったのだ」

遊学している留守に、ちぐさという婚約者にそむかれたことは、若い登にとって相当ないたであろう。そのまま世間に置いては、やけな気持を起こすかもしれない。むしろ養生所などの多忙で変化のある生活に当らせるほうがよい、養生所のほうでも新らしい医学が必要だ。そういうことで、登の意志も問わず、帰るなり養生所へ入れたのである、と源伯は語った。

「私はしばしば新出先生と会い、こなたのようすを聞いていた」と源伯は云った、「先生は初めのうち、馴らすのに骨が折れそう

だ、と笑っておられたが、こなたがよく立ち直り、いやな患者もすすんで治療するようになったと、いまでは先生もたいそうよろこんでおられる、私どもの無理なはからいが、結果としては却つてよかつたと知って、われわれもこれに越すよろこびはない、よく辛抱してくれた、もういちど礼を云います」

登は黙って礼を返した。

座敷を変えて食事になった。登は源伯の言葉をすなおに聞き、すなおに受け取った。自分が立直ったのは去定のおかげである、おゆみとのあやまち、いま考えても恥ずかしさで身のちぢむような、あの愚かしいあやまちは、自分がやけになったあまり、好きでもない酒に酔って、周囲の人たちに当りちらしていた、そのた

め危うくおゆみの手にかかろうとしたのであるが、去定は小言も云わず、彼のするままにさせていたし、おゆみとのあやまちから救い出したうえ、その汚辱に満ちた出来事を、（森半太夫だけはべつとして）誰にも知れないように葬ってくれた。

——あれが自分の立直る機会だった。

あの汚辱が自分を立直らせたのであり、そのときまで黙っていたくれた、去定のひろい気持が柱になったのだ、と登は思った。おれは盗みをしたことがある、友を売り、師を裏切ったこともある、と去定はいつか云った。その言葉が、現実にとれほどの意味をもっているかわからないけれども、登を立直らせた辛抱づよさや、貧しい人たちに対する、殆んど限度のない愛情を見ると、自

分の犯した行為のために 贖しよくざい罪ざいをしている、というふうになさえ感じられるのであった。

——罪を知らぬ者だけが人を裁く。

登は心の中でそう云う声を聞いた。

——罪を知った者は決して人を裁かない。

どういふ事があつたかは知らないが、先生は罪の暗さと重さを知っているのだ、と登は思った。食事が終つたあと、登は二人だけで話したいことがあると云つて、まささを自分の居間へ呼んだ。まさをは着替えをしてから来た。裾にちよつと模様のある江戸小紋の小袖に、こまかく紅葉もみじを織り出した帯をしめ、化粧はきれいなおとしていた。白無垢のときよりはずっと若く、いかにも健康

そんな、ひき緊った頬のあたりは、生毛うぶげが行燈の光を吸って、熟れかけた桃の肌のように、ぼうと暈かきに包まれていた。登は火桶ひおけを押しやった。

四

「一つだけ訊いておきたいことがある」と登は云った、「天野さんはいま、三月には目見医にあげられると云われましたね」

「はい」とまさをはこつくりをした。

「私はそれが望みだった、長崎では私なりに勉強し、会得した治療法もある」と登はゆつくり続けた、「幕府の目見医にあがるか

たわら、この医術で名をあげ、やがては御番医から典てんやくのかみ薬頭のにものぼるつもりだった、しかし、いまの私にはそういう望みはない

まさをは二三度またたきをし、きれいな、よく澄んだ眼で登をみつめた。

「つづめて云えば、私は養生所に残るつもりなんだ」と登は続けた、「この考えが終生変らずにいるかどうか、自分にもまだ確信はないが、いまは栄誉や富よりも、養生所に残るほうが望ましい、これは新出先生とも相談しなければならぬが、もし残るとすると、生活はかなり苦しくなるし、名声にも金にも縁が遠くなる、もちろんあなたにも貧乏に耐えてもらうことになるが、それでも

いいかどうか考えてみて下さい」

返辞はいままでなくともよい、よく考えたうえで、正直な気持ちを聞かせてもらいたい、と登は云った。こまかに感情のあらわれる、大きなまさをの眼は、まともに登をみつめたまま、ぱちぱちとまたたきをした。すると、眸子が水で洗ったように澄みとおりに、わたくしに異存はないという意味を、はつきり答えるかのようにみえた。

「よく考えてからです」と登は念を押すように云った、「貧乏ぐらしというものは、あなたには想像もつかないだろうと思うが、私はそれに耐えても、いまの仕事に生きがいがあると信じているのです、考えがきまつたら手紙でもよこして下さい」

「はい」とまささをがしつかりした調子で云った、「仰しやるように致します」

登は急に胸が熱くなるのを感じた。まささをの気持はもうきまっている、考えてみるまでもないし、どんな辛抱でもする気になっている。そして、それは意志のない盲従ではなく、どういう状態にも耐えてゆこうという、積極的な肯定の上に立っているように思われた。登は心をこめて、まささをを見まもりながら微笑した。まささをも頬笑み返したが、眼のふちを染め、それからそつと俯向うつむいた。

「大丈夫だ、あれなら大丈夫だ」

別れを告げて、天野の家族より先に外へ出た登は、声に出して

そう呟いた。曇った夜の気温は冷えていたが、昂奮している彼にはその寒さがこころよく、力のこもった大おおまた股で、登はいさましく歩いていった。

養生所へ帰るとすぐに、登は森半太夫の部屋を訪ねた。半太夫はまさをとの内祝言にはすぐ祝いを述べた。あのひとはいい妻になる、こちらから頼んでも貰うべき人だ、と半太夫は云った。しかし、養生所に残ることについては、むずかしそうだな、と首をかしげた。

「新出先生はもうきめているようだし」と半太夫は云った、「まもなく津川が来るだろうからね」

「津川って、——」登は半太夫を見た、「するとこのあいだ、こ

こでも人が要る、と云つたのは、そのことだったのか」

「まあそうだ、津川玄三はしようのないやつだが、保本がいなくなる
なるとすれば、津川でもないよりましだからな」

「おれは残る」と登は低い声で云つた、「先生が出てゆけと云つても動かないつもりだ」

半太夫は唇の隅で微笑した。変つたな、と半太夫は思った。こ
こへ来た当時は、逃げだすことばかり考えていた。ふしぎはない、
あたりまえの人間なら誰でもそう思うだろう。治療に来るのはい
ずれも襤褸ぼろを着た、汗と垢あかまみれの、臭くて汚ない行倒れか、そ
れに近い貧乏人ばかりである。これらの世話だけでも手いっぱい
なのに、外診の供もしなければならず、しかも給与は極めて少な

い。初めに登がいやがったのが当然で、いま敢てここに残る、というほうが不自然なくらいであった。

「なんだ」と登が云った、「どうしてそんな眼でおれを見るんだ」「なんでもないさ」と半太夫は答えた、「ただその話はいそがな
いほうがいい、機会をみて云いだすほうがいいと思うね」

「助言してくれるか」

「やってみよう」と半太夫が云った。

明くる朝、まだ暗いうちに、人の騒ぐ声で登は眼をさました。はつきりしない耳に、放してくれ、という女の叫び声と、抱き止めてくれるらしい人声が、廊下の向うで聞えた。登はすぐに起きあがって着替えをし、部屋を出てそっちへ行ってみた。——廊下の

掛けあかりの灯がまだ明るく、素足で踏む板敷は氷のように冷たかった。騒いでいるのは病室の戸口のところで、登が近よってゆくと、付添に來ている女たちが四人がかりで、暴れるおえいを押えつけているところだった。

「静かにしろ」と登が云った、「ここには重い病人がいるんだぞ」
おえいは暴れるのをやめた。

「この人が逃げだそうとしたんです」と中年の女の一人が云った、
「あたしがおかわを替えて戻つて來ると、この人がその戸をあけて、外へ出ようとしていたもんですから」

中庭へおりる杉戸が、半ばあいているのを、女は指さしてみせた。登はその戸を閉めるとき、空がほのかに明るんでいるのを見

た。

「この娘は私が預かる」と登は女達に云った、「みんな部屋へ帰つてくれ、御苦労だった」

女たちは病室のほうへ去り、登はおえいを促して自分の部屋へ伴れていった。夜具を片づけていると、森半太夫が来たので、わけを話したうえ、半太夫に残ってもらい、彼は去定のところへ相談にいった。去定はもう机に向かつて書きものをしていたが、聞き終つてから筆を措おき、暫くなにか考えていて、やがて「うん」と低く溜息をついた。

「麴町で天野と会ったか」と去定はまったくべつのことを訊いた。「内祝言の盃をしました」と云つて、登は話をひき戻した、「あ

の娘をどうしますか、逃げだそうとしたのはよほどの事情がある
と思うんですが」

「あの娘は白痴ではない、自分で云うとおりばかりのまねをしてい
るんだ」去定は独り言のように呟いてから、ふと、振返つて登を
見た、「おまえ仔細しさいを聞いてみるか」

登はちよつとまをおいて答えた、「森ではいかがでしょう」

「おまえがやれ」と去定は云つた、「まもなく結婚するんだろう、
なにか参考になることが聞けるかもしれない、今日は外診の供を
休んでいいから、自分で聞きだしてみろ」

五

おえいが話しだすまでに、およそふたとき一一刻あまりもかかった。

朝食も茶も、登の部屋へ取り寄せてやったが、どちらにも手を付けず、板敷へじかに坐り、壁のほうを見たまま、からだ軀ぜんたいで頑強に拒否の意を示していた。十時を過ぎたので、今日はもう諦あきらめようかと思つたとき、急におえいが咳せきばらいをし、乾いた声で、殆んどちようしよう嘲笑するよう云つた。

「どうせぶつ毀れる車なんだから」

登は息をひそめた。おえいはまた沈黙したが、やがてぐいと肩を揺りあげ、登のほうへ背を向けたまま、云つた。

「あたし赤ちゃんを産みます、誰がなんてつたつて産みます、あ

たし独りでりっぱに育ててみせますから」

登は黙っていた。黙っていても話し続けるだろう、と思ったからであるが、おえいは口をつぐんでしまい、長いあいだ身動きもしなかった。それで登は、できるだけなげない調子で問いかけた。

「産みたいのならここで産めばいい、どうして逃げようとなんかしたんだ」

「おつ母^かさんが来るからです」とおえいは答えた、「こんどおつ母さんが来れば、きつと先生はこの子をおろすでしょう、だから逃げだして、よそで産もうと思っただんです」

登は五拍子ほどまをおいて訊いた、「しかし、父親なしで子を

育てるのは、そうやさしいことじゃないだろう」

「ふん」とおえいが云った、「父親なんて、——いないほうがよっぽどましです」

「どうして」と登が訊いた。

おえいはやはり壁のほうを見たまま、無感動な調子で語りだした。

彼女の父は佐太郎といい、いまは行方知れずになっているが、元は芸人であった。なんの芸をやるともきまつていない、三味線が弾けて、ちよつと喉がいくらいのものだったろう。小芝居へ出るとか、客の座敷へ呼ばれるとか、またながしをするといったぐあいで、稼ぎというほどのものもなかったようだし、稼いだ物

を家へ入れることなどはごく稀であつた。——母のおかねとは居酒屋でも知りあつたらしく、おかねのほうは佐太郎にのぼせていて、喧嘩けんかの絶え間がなかつた。それも生活の苦しいためではなく、佐太郎に女ができればしないか、という嫉妬がもとであつた。

——あたしは銭ぜにかね金のことなんか云やあしないよ、とおかねはいつも云つた。おまえさんは芸人なんだ、芸人が金に縁のないくらい初めつから承知のうえだ、あたしが云うのは女だよ、しらばつくれて、またどこかにできたんだね、そうだろう。

そして、殴る蹴けるといふ騒ぎになるのであつた。そこまで話して、おえいは突然ぐつと振返り、登のほうへ向き直ると、眼をぎらぎらさせながら云つた。

「先生はあたいを騙だますんでしょ」

「なにを騙すんだ」

「こんな話をさせておいて、あたいを騙してこの子をおろすんでしょ、そうでしょ」

「ばかなことを云うな」と登が云った、「ここはお上の養生所だ、支配は町奉行で、いつも与力が出張つて来ている、こんな所で本人が望まないのに、子をおろすなどということができると思ふか」

「男なんてみんなおなじだ」おえいは口の中で呟いた、「男さえ持たなければ、女も子供も苦勞なんかしらずに済むんです」

登は黙った。そして、おえいはまた話しだした。

おかねは佐太郎にのぼせあがっていて、彼の云うことならどん

な無理でもとおした。夫婦のあいだには子供が六人あり、長女のりつは今年二十三、末の妹のすえは九つになる。そのあいだに次郎と兼次という男の子がいるが、これらはみな七歳か八歳になると稼がせられた。子守とか走り使いに出されるのだが、父と母が代る代るいつて、僅わずかな駄賃の前借りをするのである。おりつは十一の年、深川の芸妓屋へ奉公に出され、給銀の借りが溜つたので、十二の春に、その代償として客を取らされた。おりつは恐ろしさのあまり逃げ帰つたが、すると佐太郎が掛合にいき、どう話をつけたものか、こんどは本所安宅あたくの、岡場所の一軒へ奉公にやられた。

——こんどは堅い女中奉公だ。

佐太郎はそう云つたし、初めは勝手仕事や使い走りをするだけだったが、五十日ばかりすると客を取らされ、逃げようとしたら捉^{つか}まって、殺されると思うほど折^せ檻^{かん}された。五十日ほどのあいだに、父と母とで十両ちかい前借をしていたのだという。

「そのときあたしは八つで、深川の八幡前せんべいやにある煎餅屋へ子守りにいつてました」とおえいは云つた、「そして或るとき子守りをしながら、姉さんの奉公先へ訪ねていつて、その話を聞いたんです」

兄の次郎は九つで、馬喰町ばくろちようの旅籠屋はたごやに奉公していた。彼も前借が嵩かさむため、そこが三度めの奉公であつたが、自分では一文の小遣も自由にならない、と不平を云つていた。姉の話を聞いて帰

る途中、おえいは自分もまた姉や兄と同様であること、弟の兼次は四歳、生れてまのない妹のはなも、やがてはみんな親のくいものになるだろう、などということを思つて、幼ないながらも胸が凍るように感じた。

おえいは十歳のとき、下谷の蠟燭問屋ろうそくへ奉公先を替えた。すると半年ほどして、姉が訪ねて来、「勤めが辛いから逃げる」と告げた。おりつは十四歳になっていたが、乱暴を極めた二年余の勤めで、軀はおえいとさして違わないほど、瘦やせていて小さかつた。

——あたしはもうこんな汚れたからだになつてだめだけれど、あんたはよく考えて、ばかなめにあわないようにしなさいね。

別れるときに姉はそう云った。

どうしたら親のくいものにならずに済むか、おえいはそれ以来ずっと、そのことばかり考えていた。父と母は相変らず、店へ来ては給銀を借り出していく、おはなの下に、またおすえという妹が生れて、「くらしに困る」というのが母の口実であつた。このままでは、自分もすぐ姉のように売られるであろう、どうしたらいいか。そう考えているうちに、ふといい思案がうかんだ。

「お店のある池之端仲町の同じ町内に、松さんというばかがいました」とおえいは続けた、「十七か八でしたが、口も満足にきけず、^{はなよだれ}涙と涎をたらしたまま、いつも町内をぶらぶらして、子供たちのほかには誰も構い手がありません、あたしその松さんの

ことに気がつきました」

ばかになれば身を売られずに済む。十歳という年で、おえいは
そう心にきめた。そうして或る日、土蔵で荷入れの手伝いをして
いるとき、梯子段はしごだんから落ちて頭と背中を打った。わざとではな
い、本当に梯子段を踏み外したので、暫くは気を失っていた。

六

「気がついて、水を飲まされながら、あたしこのときだなと思い
ました」とおえいは云った、「頭が割れるほど痛んでいたし、二
三日は背中も曲げられませんでした。それといっしょに、ばか

になったようなふりをし始めたんです」

松さんという白痴を見ているから、そのまねをすればよかった。ひっかかったのはまず医者で、原因は頭を打ったためであり、暫くすれば治るだろう、と診断した。おえいは治るようにみせたり、もつとひどくばかになったようにふるまったりした。「近六」の主人は特にいい人でもなく、また悪い人でもなかったのです、おえいがそんなになった責任を感じる一方、役に立たなくなつたので、佐太郎夫婦の前借を拒み始めた。

——店の仕事でこんなことになつたのだから、おえいの面倒はみてもいいが、給銀のほうはもうこれ以上は出せない。

それで不服なら貸した分は棒引きにするから、伴れてゆくがい

いと主人は云った。佐太郎は三度ばかり伴れ戻そうとしたが、おえいは柱にかじりついて「帰るのはいやだ」と町内じゆうに聞えるほど、大声に泣き叫び、父親の手に噛みついて暴れた。

登は話を聞きながら、それとなくおえいのようなすを觀察していた。話の筋もおっているし、態度もごく普通であるが、言葉つきは舌つたるく、絶えまなしに、鼻の下や口のまわりを手の甲で撫なでる。まるで涙と涎がたれるのを、気にして拭ふいているという動作など、いかにも白痴そのもののようにみえた。まねをしているうちに習慣となり、すっかり身に付いてしまったのであろう、登はそう思つて、人間の一心の根強さというものにおどろきを感じた。

「あたりまえの親なら、あたしだってそんなまねはしやあしません」とおえいは続けていった、「うちの二た親は違うんです、片っ端から子供をくいものにして、自分たちは仕事らしい仕事もせず、酒を飲んだり、うまい物を喰^たべたり、ぶらぶら遊んでばかりいるんですから」

世間を見ても、貧乏世帯は似たりよつたりである、子供を愛している親たちでさえ、貧乏ぐらしではどうしようもない。多かれ少なかれ子供に苦勞をさせる、とおえいは云った。ことに男がいけない、あたしは氣をつけて見て来たが、男は三十ちよつと過ぎるとぐれだしてしまう。酒か女か博奕^{ばくち}、きまったように道樂を始めて、女房子をかえりみなくなる。裕福なうちのことは知らない

し、貧乏人でも全部がそうとは云わないが、十人のうち八人か九人は必ずそんなふうになる。

「男なんてものは、いつか毀れちまう車のこわのようなもんです」とおえいは云った、「毀れちやつてから荷物を背負うくらいなら、初めっから自分で背負うほうがましです」

だから自分は亭主は持たない、母と子と二人、下女奉公をしたつて子供の一人くらいは育てられるし、母親一人なら子供に苦勞をさせずに済む。あたしはこの子を産んで、りっぱに育ててみるつもりだ、とおえいは云った。

「すると」登が訊いた、「おまえの母親が子をおろそうと云うのは、まだおまえをくいものにしようというつもりなのか」

「そうです」おえいは頷いて、口のまわりを拭いた、「お父^とさんが三年まえにいなくなつてから、やけ酒を飲みだして、妹のなは芸妓屋へ売るし、九つのすえまで売ろうとしているんです」

「それでは、おまえのばかもにせものだと見ぬかれてしまったのか」

「そうじゃありません」おえいは強くかぶりを振つた、「軀さえ満足なら、ばかなような女を却つて珍らしがつて、買いに来る客があるんだつていうことです」

登はちよつと黙つていて、「ひどいもんだな」と云つた、「そんな客がいるということはひどいもんだ、そういう人間こそ、もう毀れちまつた車というやつだろうな」

「あたい、子を産ましてもらえるでしょうか」

「念には及ばないさ」と云つて、登はおえいをためすような眼で見た、「だが、相手の男はどうなんだ」

「どうつて、なにがですか」

「おまえは亭主を持たないと云つたが、おなかの子には男親があるんだろう」

おえいはいにつと微笑した、「そのことなら心配はありません、子供ができたと云つたら、それつきり姿をみせなくなりました」

「店の者ではなかつたのか」

「どうですかね」とおえいはいまいに、そして狡ずるそうに首を振つた、「あたいはただ子供が欲しかったんです、ばかで子持ちな

ら、おつ母さんも諦めるでしょうし、これからも手を出すような男はないでしょう、——自分一人では長い一生をやってゆけないかもしれないが、子供があれば苦勞のしがいもありますからね、それでただ子供が一人欲しかっただけなんです、相手の男なんてどんな顔だったかも忘れてしまいました」

姉のおりつはいちど逃げたが、すぐに捉まってしまう、いま二十三になるが、幾たびもくら替えをしたのち、千住の遊女屋に勤めているらしい。兄の次郎は二十歳で、どこかの土方部屋にこるげこみ、すっかり悪くなっているという。十五になる弟の兼次や、二人の妹のことも気になるが、自分は生れて来る子と、自分の一生を守りとおすつもりだし、それで精いっぱいである、とおえい

は話をむすんだ。

「よくわかった」と登は云った、「子を産むまでここで面倒をみるから、部屋へ帰っておとなしくしておいで、いいか、逃げたりすると自分が困るばかりだぞ」

「はい」とおえいは頷いた、「もう決して逃げたりなんかしません」

登はその夜、去定が外診から帰るのを待って、おえいのことを話した。去定は黙って聞いていたが、話し終ってもそのまま黙っているのです、おえいが子を産むまで世話をしてもいいだろうか、と登が訊いた。

「子を産むまで、——」と去定は訝いぶかしげに登を見、それからいそ

いで領いた、「むろんだ、もちろんここで面倒をみてやるさ、ほかにどうしようがある」

登は口ごもりながら云った、「あの母親のほうの問題だと思いますが」

「あの女にはおれから話す、娘はおちついたようすか」

「おちついています」

「明日にでも近六の主人に会って来てくれ」と去定が云った、

「わけを話して、こちらで身二つになるまで預かるが、肥立ったらまた下女にでも使つてくれるかどうか、そこをよく聞いて来てくれ」

登は承知した。

七

翌日、登は池之端仲町の「近六」へ訪ねてゆき、主人の近江屋おうみやと話しした。おえいがにせの白痴だということを、六兵衛はなかなか信じなかつたが、下女に使うという点は承知した。

「物置を直してそこに住まわせましょう」と六兵衛は云つた、

「ばかであるにせよないにせよ、おえいはよく働くし役に立ちます、もちろん母親などは決してよせつけないつもりです」

「そこをよく頼みます」と登は念を押した。

養生所へ帰ると、重傷のけが人が運びこまれたところで、登と

半太夫とは二刻あまり坐る暇もなかつた。ようやく手当が終り、
けが人の容態がおちついたので、二人は食堂じきどうへ茶を飲みにいっ
た。するとそこへ、おかねという女が待っている、と知らせに來
た。登は眼をみはつた。知らせに來たのは取次の者ではなく、津
川玄三であつた。

「津川じゃないか」と登が云つた。

「覚えていてくれたとはうれしいね」と玄三は皮肉なうす笑いを
みせた、「保本とはいつも入れ替りになるんだな、こんどはおれ
が元返りをするわけだがね」

登は半太夫を見た。半太夫は眉をしかめて、そつぽを向いてい
た。

「あの女をどうする」と津川が訊いた。

「新出先生が会うことになっていているんだ」と登が云った、「先生が帰るまで待てと云ってもらおうか」

「酔っているぜ」と津川が云った、「控所で喚きたてているが、いいかい」

登はちよつと考えてから云った、「じゃあおれが会おう、おれの部屋へ伴れて来てくれ」

「あなたのお部屋へ、ね」と津川は一揖いちゆうして云った、「かしこまりました、若先生」

半太夫はぐつと拳こぶしをにぎつた。登は去ってゆく津川を見送りながら、「気にするな」と半太夫に云った。

「気にするなつて、——」と半太夫は振返つて云つた、「出てゆく保本はいいだろうが、おれはあいつといつしよに」

「ああ」と登は立ちながら手を振つた、「そういきまかないでくれ、あいつはここにいやあしないよ、そのことは話したじやないか」

半太夫はにぎつた拳をひらき、それをまたぎゆつとにぎり緊めた。

「だが」と半太夫は訊き返した、「それは、保本だけがきめていることだろう」

登は黙つて頭を垂れた。こうなんだ、と彼は云いたかつた。おえいは十歳という年で、身を護る決心をした。そうしてやがて子

を産むだろうが、このきびしい世間の風雪の中で、子供をりっぱに育ててみせると云っている。去定の生きかたも同様だ、見た眼に効果のあらわれることより、徒労とみられることを重ねてゆくところに、人間の希望が実るのではないか。おれは徒労とみえることに自分を賭ける、と去定は云った。

——温床でならどんな芽も育つ、氷の中中でも、芽を育てる情熱があつてこそ、しんじつ生きがいがあるのではないか。

だが登はそうは云わなかつた。

「おれはここに残るよ」と登は答えた、「おれをここへ入れたのは赤髯あかひげ先生だからな、その責任は先生にとつてもらうよ」

そして彼は食堂じきどうを出た。

自分の部屋へいってみると、津川玄三がおかねと話していた。

話すというよりもからかっていたらしい。おかねが軀をぐらぐらさせながら、大きな声でみだらな話をしてい、津川が露骨な口ぶりあいづちで相槌を打っていた。

「ああ、おまえさんだ」とおかねは登を見て云った、「あたしやその顔を覚えてるよ、なんだいいけ好かない、こつちの先生のほうがよっぽどましじゃないか、澄ますんじゃないよ」

登は黙って机の前に坐った。

「ではこれで」と津川が立ちあがった、「私の役は済んだようですから失礼します、よろしいでしょうか、若先生」

登は眼も向けず黙っている、津川玄三は出ていった。おかねはひ

どく酔っているようすで、坐り直そうとすると、膝が割れ、水みずあ浅黄せきぎの下の物があらわになった。

「あのばか娘のことはどうきまつたんですか」とおかねが云つた、
「論のあることじゃあない、おろして下さるんでしようね」

「娘は産みたいと云っている」

「ばかばかしい」おかねは蜘蛛くもの巣でも払いのけるような手まねをした、「養生所の先生ともある人が、あんなばか者の云うことをまに受ける筈はないでしょ、手っ取り早く片をつけて下さい、こつちはそこらのお大尽と違つて、そう暢気のんきなまねはしちやあいられないんですから」

「それは諦めたほうがいい」と登は怒りを抑えて云つた、「娘は

子を産むと云っているし、私たちも産ませるつもりだ、あの娘を
くいものにすることは諦めるほうがいい」

云つてしまつてから、言葉が過ぎた、と登は思った。おかねは
屹きつとなつた。酔いのためにたるんでいた顔が、まるで紐ひもでも緊め
たように硬こわばり、いつそう醜ゆがく歪ゆがんで、いまにも噛みつきそうな
表情になつた。

「娘をくいものにするんですつて」とおかねは云つた、「あたし
がいつ娘をくいものにした、おまえさんなんの権利があつてそん
なことを云うんだ、あたしはね、これまでこれっぽっちも人にう
しろ指をさされたことのない人間だよ、おまえさんなんぞにそん
なことを云われちや世間さまに顔出しもできない、さあ、あたし

がいつ娘をくいものにしたか、その証拠をみせてもらおうじゃないか」

「おりつという娘はなにをしている」と登は囁き声ささやで反問した、

「次郎は、兼次は、おはなはどうしている、おすえという娘をどうしようとしている」

「へん」とおかねはそっぽを向いた、「そんなことはおまえさんの知ったこつちやないよ、みんなあたしが産んであたしが育てた子だからね、親が自分の子をどうしようと、他人のおまえさんなんかには四の五の云われる筋はないんだから」

「それなら証拠をみせろなどと云うな」

おかねは荒い息をし、振向いて登を睨にらみつけた。

「あたしはあの子たちの親だよ」とおかねはくつてかかるように云った、「子が親のために尽すのはあたりまえじゃないか、あたしだって子供のじぶんから親のためにさんざん苦勞したんだ、それが親子つてもんだ」おかねはそこで急に、思いついたように威だけ高になった、「お上^{かみ}だつて孝行すれば褒美を下さるじゃないか、孝はひやつこうの先頭だつて、子が親に孝行すればこそ、すべて世の中がまるくおさまるんじゃないか、そうじゃないのかい、えっ」

八

登は軀がふるえてきた。四十女で育ちかたも経験もまるで違ふ。口でかなわなひのはわかりきつてゐるが、なにか肺腑はいふを抉えぐるようなことを、一と言だけ云つてやりたいと思ひ、ふるえながら、なにを云つてやろうかと考へた。それはほんの短い時間のこと、登が口を切るまえに、とつぜん障子があき、去定がはいつて来た。おかねは吃びっくり驚して坐り直した。去定はその正面に坐り、やや暫く、黙つて女の顔をみつめていた。障子があけたままなので、登が閉めに立とうとすると、去定は首を振つて云つた。

「臭いからあけておけ」

登は坐つた。

「臭いんですつて」とおかねが云つた、「それはあたしへ当てつ

けですか」

「当てつけではない」と去定が云った、「きさまの腐った根性で、この部屋は反吐へどの出るほど臭い、その軀を自分でよく嗅かいでみる」
「あたしの根性がどうしたんですって」

「根性だけではない、頭から爪先まで、軀ぜんたいが骨まで腐っている」と去定は云った、「食うに困って子に稼かせがせる親はあるが、丈夫な軀を持ちながらのらくらして、酒浸りになるために子を売る親はない、そういうやつは親でもなければ人間でもない、よく聞け、犬畜生でさえ、仔こを守るためには親は命を惜しまないものだ、自分は食わなくともまず仔に食わせる、けものでも親はそういうものだ、きさまは犬畜生にも劣るやつだぞ」

おかねがなにか云い返そうとし、去定が「黙れ」とどなりつけた。

「あの娘は養生所で引取る」と去定は続けた、「きさまのことは町奉行に届けて、今後子供たちをくいものにするようなら、然るべく処分をしてもらうからそう思え」

「そんな威しおどに乗るもんか」

「帰れ」と去定が云った、「このさき子供たちに手を出すと、自分の軀に縄がかかるぞ」

「そんな威しにひつかかるもんか」と云いながらおかねは立ちあがった、「へっ、町奉行だつて」おかねは蒼あおくなり、ひよろひよるとよろめいた、「町奉行が怖くつて江戸の町が歩けるかつてん

だ、曳ひかれ者の小唄みたいなことを云いなさんな、こっちは可笑おかしくって腹の皮がよじれちまわあ」

町奉行が束になつて来たつて、びくつともするおかねさんじゃあないんだから。そんなことを云いながら、おかねはひよろひよろと部屋からよろけ出し、廊下の向うへ去つていった。

「どうもいけない」去定は口の中でぶつぶつと云つた、「ちかごろどうも調子がおかしい、あんなにどなつたり卑しめたりすることはなかった、あの女は無知で愚かというだけだ、それもあの女の罪ではなく、貧しさと境遇のためなんだから」

「私はそうは思いません」と登がいった。

去定は眼をあげて登を見た、「おまえが、そう思わないつて」

「貧富や境遇の善し悪しは、人間の本質には関係がないと思います」と登は云った、「私は先生の外診のお供をして、一年たらずの期間ですがいろいろの人間に接して来ました、不自由なく育ち、充分に学問もしながら、せんみん賤民にも劣るような者がいましたし、貧しいうえに耐えがたいくらい悪い環境に育ち、仮名文字を読むことさえできないのに、人間としては頭のさがるほどりっぱな者に、幾人も会ったことがございます」

「毒草はどう培っても毒草というわけか、ふん」と去定は云った、「だが保本、人間は毒草から効力の高い薬を作りだしているぞ、あのおかねという女は悪い親だが、どなりつけたり卑しめたりすればいつそう悪くするばかりだ、毒草から薬を作りだしたように、

悪い人間の中からも善きものをひきだす努力をしなければならぬ、人間は人間なんだ」

「話に穂を継ぐようですが」と登は静かに訊き返した、「こんど津川を呼び戻されたのも、そういう御思案から出たことですか」

「どうして津川のことなど引合いに出すのだ」

「お考えがうかがいたいからです」

「おまえまでがおれにどならせたいのか」

「たぶんそうなるだろうと思います」と登は冷静に云った、「津川をお呼びになる必要はありません、私はここにどまるつもりですから」

去定は眼を細めた、「——誰が許した」

「先生です」

「おれが、おれがそれを許したか」

「お許しになりました」

「だめだ、おれは許さぬ」去定は首を振った、「保本登は目見医にあがる、それはもうきまつていることだ」

「この養生所にこそ、もつとも医者らしい医者が必要だ、——初めに先生はそう云われました」と登はねばり強く云った、「私もまたここの生活で、医が仁術であるということを」

「なにを云うか」と去定がいきなり、烈しい声で遮った、「医が仁術だ」とそうひらき直ったが、自分の激昂げっこうしていることに気づいたのだろう、大きく呼吸をして声をしずめた、「——医が仁

術だなどというのは、金儲けめあての藪医者、門戸を飾って薬
礼稼ぎを専門にする、似而非医者どものたわ言だ、かれらが不当
に儲けることを隠蔽いんぺいするために使うたわ言だ」

登は沈黙した。

「仁術どころか、医学はまだ風邪ひとつ満足に治せはしない、病
因の正しい判断もつかず、ただ患者の生命力に頼って、もそもそ
手さぐりをしているだけのことだ、しかも手さぐりをするだけの
努力さえ、しようとしなない似而非医者が大部分なんだ」

「それでもなお」と登が云った、「私を出して津川を戻そうと仰
しやるのですか」

「それとこれとは話が違う」

「違わないことは先生御自身が知っておいでです」と登は云った、
「はつきり申上げますが、私は力づくでもここにいます、先生の腕力の強いことは拝見しましたが、私だつてそうやすやすと負けはしません、お望みなら力づくで私を放り出して下さい」

「おまえはばかなやつだ」

「先生のおかげです」

「ばかなやつだ」と去定は立ちあがった、
「若氣わかげでそんなことを云っているが、いまに後悔するぞ」

「お許しが出たのですね」

「きつといまに後悔するぞ」

「ためしてみましよう」登は頭をさげて云った、
「有難うござい

ました」

去定はゆつくりと出ていった。

青空文庫情報

底本：「山本周五郎全集第十一巻 赤ひげ診療譚・五瓣の椿」新
潮社

1981（昭和56）年10月25日発行

初出：「オール読物」

1958（昭和33）年12月

入力：特定非営利活動法人はるかぜ

校正：北川松生

2018年12月24日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<https://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

赤ひげ診療譚

氷の下の芽

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

著者 山本周五郎

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>